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Ольга Козлова, фото Виталия Лучинина
К юбилею Победы

В память о великой Победе
Делегация работников завода 
стала участником патриотической 
акции «Город, ковавший Победу». 
Предприятие представили активисты 
из числа молодёжи и профсоюзные 
лидеры. Возглавил колонну лепсенцев 
председатель совета молодёжи 
предприятия Егор Лютов. 

Мероприятие состоялось 24 
июня на Театральной площади и 
было посвящено 75-летию Побе-
ды в Великой Отечественной вой-
не и 75-летию Парада на Красной 
площади в Москве. В акции при-
няли участие члены областной и 
городской власти, представители 
силовых структур, оборонных пред-
приятий региона и члены «Боевого 
братства».

– Мы благодарим всех, кто сво-
ей жизнью и трудом завоевал По-
беду и подарил нам мирное время, 
– обратился к участникам губерна-
тор Игорь Васильев. – Гордимся на-
шими отцами, дедами и прадедами, 
которые сокрушили врага. Вся стра-
на, весь многонациональный народ 
несли тяжелейшую ношу военного 
бремени  во имя свободы и право-
го дела.

Глава региона объявил о начале 

сбора подписей за присвоение об-
ластному центру почётного звания 
«Город трудовой доблести». 

Важный вклад в Победу над вра-
гом принадлежит машиностроению. 
Это подчеркнул в своём выступле-
нии председатель совета молодё-
жи, мастер сборочного цеха авиаци-
онной продукции АО «ЛЕПСЕ» Егор 
Лютов.

– Здесь не взрывались мины и 

гранаты, не летали «мессеры», но 
мы знаем, как подростки встали за 
станки вместо взрослых и трудились 
по 15-16 часов в день, выпуская ави-
ационное электрооборудование, 
миллионы бомб и гранат для фрон-
та, – отметил он.

Во время мероприятия состоя-
лась видеотрансляция выступления 
ветерана АО «ЛЕПСЕ», труженицы 
тыла Тамары Дмитриевны Пермяко-

вой с рассказом о работе на заводе 
в 1945 году.

В знак сопричастности Кирова к 
событиям Великой Отечественной 
войны на главной площади горо-
да было развёрнуто Знамя Победы 
– точная копия водружённого над 
Рейхстагом в 1945 году кировчани-
ном Григорием Булатовым.

Добавим, что главная площадь 
города в этот день собрала более 

200 человек. Кроме АО «ЛЕПСЕ», 
Кировское реготделение Союза ма-
шиностроителей России представи-
ли ПАО «Кировский завод «Маяк»,   
АО «НИИ СВТ», АО «ВМП «АВИ-
ТЕК», АО «Электропривод», АО 
«Ново-Вятка» и АО «Кировский ма-
шиностроительный завод 1 Мая». 
По окончании акции машиностро-
ители возложили цветы к Вечному 
огню на Набережной Грина.  

От рабочей молодёжи области выступил Егор ЛютовДелегация АО «ЛЕПСЕ»

Фото Виталия Лучинина
Новости

Подведены итоги

В связи с достижением поставленных перед предприятием задач, в целях усиления стимулирующей 
роли заработной платы в увеличении выпуска и реализации продукции, повышения доли тарифа 
в заработной плате работников предприятия, в соответствии с приказом генерального директора 
от 1 июля 2020 года, на 5% увеличиваются тарифные ставки. К увеличенным тарифным ставкам 
и сдельным расценкам работников инструментального производства и работников цеха 40 будет 
применяться повышающий коэффициент 1,15. 

Ирина Пескишева

Руководители подразделений

Вручение награды за победу в производственном соревновании 

По итогам первого полугодия заводом 
«ЛЕПСЕ» полностью выполнен план 
по всем основным показателям: 
выручка от реализации товаров и 
услуг составила 100%, поступление 
денежных средств – 116,2%. Такая 
информация была озвучена 6 июля в 
конференц-зале заводоуправления на 
расширенном оперативном совещании, 
которое провёл генеральный директор 
Геннадий Мамаев. 

Об итогах работы за полугодие 
участников совещания проинфор-
мировал врио директора по произ-
водству и сбыту продукции Вале-
рий Котельников. Он отметил, что 
в июне заводские цехи сработали 
качественно. Показатели по реали-
зации продукции перевыполнены, 
отгрузка шла без сбоев. Этому спо-
собствовал тот факт, что сразу не-
сколько крупных предприятий – по-
купателей в первой половине июня 
погасили дебиторскую задолжен-
ность, провели текущие платежи. 

Большое внимание на совеща-
нии было уделено вопросам летне-
го отдыха заводчан. Директор са-
натория «Митино» Елена Копосова 
в своём выступлении подчеркнула, 
что АО «ЛЕПСЕ» предоставляет 
своему коллективу возможность от-
дохнуть качественно и в безопасных 
условиях. Напомнила, что с 16 июня 
санаторий работает в обычном ре-
жиме. 

Тему летнего отдыха продолжи-
ла заведующая ДОЛ «Родина» Та-
тьяна Зонова. Она рассказала, что 

этим летом в оздоровительном ла-
гере  в три смены укрепят здоровье 
600 детей. Сотрудники лагеря сде-
лают всё возможное, чтобы отдых 

самого младшего поколения леп-
сенцев получился полезным, насы-
щенным и запоминающимся. 

Ярким моментом стало объявле-

ние итогов майского производствен-
ного соревнования. Первое место в 
своих группах присуждено коллек-
тивам цехов 36 (начальник цеха 

Владимир Коробейников, предсе-
датель цеховой профсоюзной ор-
ганизации Дмитрий Мироненко), 45 
(Александр Гулин, Наталья Заго-
скина) и 52 (Анатолий Чуркин, На-
талья Лузянина). Почётные грамоты 
победителям вручили генеральный 
директор Геннадий Мамаев и пред-
седатель первичной профсоюзной 
организации АО «ЛЕПСЕ» Тамара 
Мальцева. 

Затем из рук Геннадия Алек-
сандровича и Тамары Борисовны 
получили свидетельства о произ-
водственных достижениях победи-
тели заводских конкурсов на звания 
«Лучший молодой изобретатель» и 
«Лучший молодой рационализатор» 
Анна Русских, инженер-конструктор 
отдела 21, и Константин Бастраков, 
инженер-технолог отдела 10. 

В заключение совещания сло-
во предоставили зам. директора по 
экономике и финансам Ирине Пе-
скишевой. Она зачитала приказ, 
подписанный генеральным директо-
ром АО «ЛЕПСЕ». В соответствии с 
документом, в связи с выполнением 
предприятием в первом полугодии 
важнейших экономических показа-
телей, принято решение о повыше-
нии тарифных ставок на 5%. 

Геннадий Александрович побла-
годарил коллектив завода за каче-
ственную работу и подчеркнул, что 
на предприятии неукоснительно вы-
полняются все положения коллек-
тивного договора.  

В заключение совещания 
зам. директора по экономике 
и финансам Ирина 
Пескишева зачитала приказ 
генерального директора, 
согласно которому принято 
решение о повышении 
тарифных ставок на 5%. 
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Любовь Исакова, фото автора 
19 июля – День металлурга

Там, где звучит металл
Коллектив литейно-заготовительного цеха 69, возглавляемый Вячеславом 
Новосёловым, работает в условиях, которые можно посчитать экстремальными. 
Раскалённые печи, открытый огонь, постоянная необходимость соблюдать 
осторожность. Но к своему делу эти удивительные люди прикипели душой. В их 
руках металл действительно живой – он шипит, разлетается, течёт прозрачными 
реками, застывает и обретает форму. А на все вопросы о тяжести труда литейщики 
отвечают спокойно: «Работа у нас такая, с огоньком». 

Температура плавки чугуна по-настоящему рекордная – 1380 граду-
сов! Смотреть, как разливают жидкий металл, не надев тёмные очки, не-
возможно – блеск слепит глаза. В обязательную «экипировку» плавиль-
щиков металла и сплавов также входят рукавицы, валенки и головной 
убор. А специальные костюмы, в которых они работают, – с огнезащитной 
пропиткой. 

Бригада кузнецов: Роман Наговицын, Валентина Кислицына, Виктор 
Буторин и начальник бюро Антон Бердников (справа). Коллектив рабо-
тает настолько слаженно, что даже в отпуск чаще всего уходят вместе. 
У этой  команды есть своя система условных знаков – из-за шума в цехе 
невозможно расслышать обращённые к тебе слова. Машинист на моло-
тах Валентина уже знает: махнул кузнец рукой – молот нужно остановить. 

Мастер Наталья Питиримова – 
активистка, спортсменка и просто 
красавица. Она отлично знает ли-
тейное производство и при необхо-
димости может подменить мастера 
любого участка.

Дружная команда плавильщиков металла и сплавов (слева напра-
во): Алексей Антаков (бригадир), Алексей Новокшонов, Максим Боков. 
В горячем цехе они имеют дело не только с раскалённым металлом, но 
и с вредными испарениями. К специфике работы сталевары уже привы-
кли, ценят своё дело и знают все тонкости технологического процесса.

После литья и обрубки облоя 
детали поступают на опиловку. 
Опиловщик фасонных отливок 
Наталья Карачева выполняет все 
необходимые операции быстро и 
профессионально.

Так происходит заливка па-
рафиново-стерильной смеси в 
пресс-форму. (На фото – Елена 
Новосёлова, формовщик по вы-
плавляемым моделям).

Андрей Валов, начальник 
бюро инструментального участ-
ка, – опытный производствен-
ник. Он грамотно руководит 
работой слесарей-инструмен-
тальщиков.

Цех из 2 крупных отделений насчитывает 197 человек. Литейное от-
деление включает участок литья под давлением, кокильный участок, 
участок опиловки, участок точного литья, участок термической обработ-
ки. За год отделение выпускает 180 тонн алюминиевого литья,  25 тонн 
– стального, 15 тонн  – чугунного, 4,5 тонны бронзы и латуни. 

 Кузнечно-заготовительный участок объединяет заготовительный уча-
сток, прессовый, механический, слесарно-сварочный и участок серебра, 
где работают с драгоценными металлами. 

На снимке: Ольга Мамонова занимается пайкой контактов на участке 
серебрения. 

Специалисты завода стали экспертами на демонстрационном экзамене 
«Работы на токарных универсальных станках». Он состоялся с 20 
по 25 июня в «Вятском электромашиностроительном техникуме». 
Государственную экзаменационную комиссию возглавил начальник 
МОП 42 Альберт Хасанов, в числе линейных экспертов был 
наладчик станков и манипуляторов Евгений Лаптев.

По материалам 
пресс-службы УМВД

Безопасность  

Об эффективных способах защиты 
от виртуальных мошенников 
сотрудникам завода «ЛЕПСЕ» 
на расширенном оперативном 
совещании  рассказал врио 
начальника отдела организации 
участковых уполномоченных 
полиции УМВД России по Кировской 
области Сергей Макаров.

По его словам, преступники 
становятся всё более изощрён-
ными: разыгрывают целые спек-
такли, используют компьютер-
ные программы для изменения 
телефонного номера. За 6 меся-
цев 2020 года в Кировской обла-
сти значительно увеличилось ко-
личество преступлений в сфере 
информационно-телекоммуника-
ционных технологий. Количество 
обманутых граждан увеличилось 
с 1397 до 2113 человек, при-
чинённый преступниками ущерб 
вырос с 58 до 104 млн рублей.

Сергей Макаров рассказал, 
каким образом можно опреде-
лить мошенников и обезопасить 
свои денежные средства. 

Чаще всего встречается мо-
шенничество с использованием 
интернет-ресурсов и торговых 
площадок под предлогом прода-
жи автомобилей, бытовой техни-
ки, различных услуг. 

В последнее время стал по-
пулярным метод краж денег с 
банковских счетов. Людям зво-
нят якобы сотрудники банка и 
сообщают о проблемах со сбере-
жениями или взятыми в кредит 
средствами, которые надо сроч-
но перевести на другой, безопа-
сный счёт.

Также мошенники прельща-
ют доверчивых гораждан воз-
можностью получения социаль-
ных выплат. Они предлагают  
им пройти на ресурс по ссыл-
ке и ввести номер СНИЛС. На 
фальшивом сайте фонда выхо-
дит уведомление, что надо за-
платить комиссию, и форма для 
ввода данных. Требуется ввести 
номер карты, срок действия, код, 
иногда паспортные данные. Зная 
реквизиты СНИЛС и паспорта, 
мошенники могут ещё оформить 
займы или кредиты на потерпев-
шего.

Обманутому человеку 
нужно:

– немедленно заблокировать 
карту, позвонив в банк по теле-
фону, номер которого есть на 
карте или официальном сайте, 
либо через мобильное приложе-
ние или личный кабинет. Без-
опаснее всего это сделать лич-
но, обратившись в ближайший 
офис; 

– сообщить о хищении денег 
в полицию и свою кредитно-фи-
нансовую организацию;

– написать заявление о несо-
гласии с операцией и передать 
его в банк.

Чтобы не стать жертвой, 
необходимо помнить про-
стые правила: 

– не сообщать незнакомцам 
персональные данные и рекви-
зиты карты (работники банка не 
спрашивают эту информацию, 
поскольку и так её знают); 

– никому нельзя передавать 
пин-коды карт и коды подтвер-
ждения банковских операций из 
СМС-сообщений);

– всегда звонить только по 
официальному телефону горя-
чей линии банка или организа-
ции;

– не перезванивать на незна-
комые номера. 

Не дай себя 
обмануть! 
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Любовь Исакова, фото Фёдора Булычёва
Твои люди, завод

Своя тема мастера Мироненко
Высокий, под два метра ростом, по-
спортивному подтянутый, позитивный и 
лёгкий в общении. Участник заводских 
спартакиад, профсоюзный активист, 
токарь-универсал высокого класса. 
Дмитрий Мироненко, мастер цеха 36, 
умеет заинтересовать себя жизнью, 
а жизнь – собою, ни на грамм 
не утратив своих фирменных 
спокойствия и рассудительности. 

С чистого листа
На вопрос, как ему удаёт-

ся быть таким вездесущим и 
успешным во всём, за что бы ни 
брался, Дмитрий отвечает так: 
«Просто я умею находить общий 
язык с окружающими. Это вы-
ручает и в профессии». 
Завод, куда он устроил-
ся токарем механо-
обрабатывающего 
производства в 
конце девяно-
стых, стал его 
первым рабо-
чим местом. 
Д о в о л ь н о 
быстро но-
вичок пере-
шёл в цех 36 
и за два года 
вырос до тока-
ря-универсала 
четвёртого раз-
ряда.

– Когда при-
ходишь в новый 
коллектив, не 
надо бояться про-
сить совета у ста-
рожилов, у кото-
рых за плечами 
по двадцать лет 
стажа, – они по-
могут во всём ра-
зобраться. А вот 
желание доказать, 
что ты самый ум-
ный и самый зна-
ющий, лучше оста-
вить за дверями 
цеха, – раскрывает 
он свою филосо-
фию. 

Работая, за-
водчанин заочно 
окончил Москов-
ский государствен-

ный университет путей сообщения. 
Экзамены и сессии, штудирование 
конспектов научили не пасовать пе-
ред трудностями. Возможно, имен-

но это новое каче-
ство увидел в нём 

начальник цеха 
36 Владимир 
К о р о б е й н и -
ков, когда на-
значил Дмит-
рия мастером 
центрального 
заточного от-
деления. И не 

прогадал. Эта 
должность пол-
ностью соответ-

ствует способно-
сти Мироненко 

мыслить 

раз-
носторон-
не, по-
скольку 
требует   
навыков 
техноло-
га, рабо-
тающего 

с  черте-

жами, экономиста, нацеленного на 
выполнение плана, организатора и 
даже психолога. 

– Моя задача – разобраться, что 
у человека на душе, какие у него 
личные обстоятельства: если в се-
мье всё хорошо, он и работать ста-
нет увлечённо, с отдачей, не считая 
часы и минуты до конца дня. В про-
тивном случае, даже стоя за стан-
ком, он будет думать только о своих 
проблемах, – делится Дмитрий. 

«Интересуйтесь людьми», – 
фразу, которую без устали повто-
ряет подчинённым начальник цеха, 
Мироненко считает для себя ключе-
вой. 

«Они» и «мы» 
На его участке 16 человек, ко-

торые заняты изготовлением слож-
ных мерительных и режущих ин-
струментов. По сути они создают 
необходимые средства производ-
ства для других подразделений за-
вода. 

– Мне важно донести до каж-
дого из рабочих: инструментами, 
которые мы сделали, будут поль-
зоваться люди, – подчёркивая зна-
чимость мысли, мастер произносит 
последнее слово очень чётко и по-

чти по слогам. – Им, как и нам, 
тоже важно выполнить план, 

принести домой достойную 
зарплату. 

Радение за тех, кто сто-
ит у станка, у него неприду-
манное, ненаносное. Дмит-
рий из простой рабочей 

семьи: его мама одна расти-
ла двоих сыновей, старалась сде-

лать для своих мальчишек всё воз-
можное, чтобы они не чувствовали 
себя обделёнными. Естественно, 
братья прекрасно видели, каким 
трудом даётся ей материальное 
благополучие маленькой ячейки 
общества. 

– Наверное, поэтому меня не 
надо было уговаривать вступить в 
профсоюз: вызвался сам. Общест-
венная работа – не набор лозунгов, 
не красивые отчёты, а возможность 
протянуть кому-то руку помощи, – 
говорит мастер, не боясь показать-
ся сентиментальным. Он не только 
председатель цехкома, но и состо-
ит в комиссии по организационно-
массовой работе профсоюзного 

комитета: это ответственно и хло-
потно, но Дмитрий справляется. 

Глаза в глаза
Особенно Мироненко болеет 

за молодых: на заводе «ЛЕПСЕ» в 
этом плане ситуация благоприят-
ная: молодёжь стараются поддер-
жать, продвинуть. «Всё, что у меня 
сейчас есть, мне дал завод. Работу, 
жильё, образование. И семью, кста-
ти, тоже», – замечает мастер цеха 
36. С будущей женой Ольгой он по-
знакомился на мероприятии в ДК 
«Родина». 

– Я выделил её сразу. Увидел 
глаза – ярко-голубые, очень краси-
вые и выразительные. Подошёл и 
назначил свидание, – вспоминает 
лепсенец первую встречу со своей 
второй половинкой. 

Сейчас Оля работает в спор-
тивной индустрии, для мужа она 
просто идеальный собеседник и 
единомышленник. Несколько лет 
назад Дмитрия включили в шестёр-
ку лучших спортсменов завода, и 
сейчас он успешно состязается в 
11 (!) видах заводской спартаки-
ады. Не только играет, но и судит 
игры и матчи. Анатолий Мелкишев 
(цех 83), единомышленник и спор-
тивный организатор, отмечает, что 
Дмитрий – человек надёжный, всег-
да готов подставить плечо, если при 
проведении соревнований возника-
ют сложности. Обычно судейство 
очень нервное занятие: спортсме-
ны часто не согласны с судейским 
мнением, кипят от возмущения, вы-
ясняют отношения, но к Мироненко 
ни у кого претензий нет. 

Чем ещё наполнены будни и вы-
ходные мастера 36 цеха? Помогает 
маме, общается с братом, следит 
за успехами племянницы, золотой 
медалистки и студентки питерско-
го вуза. Постоянно находятся у него 
какие-то дела на даче. 

– Если же выдаётся свобод-
ное время – это случается редко 
– предпочитаю посмотреть хоро-
ший фильм. Цепляют самые про-
нзительные, честные, искренние. 
Правдивые истории про людей, – 
говорит он. И здесь нет ничего не-
обычного: тема, которой Дмитрий 
живёт и дышит, с ним всегда. Дмитрий Мироненко

- Это было очень неожиданно и 
приятно, - поделилась Любовь 
Александровна. – Значит, моя 
работа заметная и я делаю 
что-то важное в своей сфере, 
раз среди большого количества 
кандидатур выдвинули именно 
меня. Это очень ценно!

Молодые работники АО «ЛЕПСЕ» стали наблюдателями 
на голосовании по поправкам в Конституцию страны от Кировского 
реготделения Союза машиностроителей России. С 25 июня по 1 
июля 13 лепсенцев следили за ходом голосования на избирательных 
участках города Кирова.

По материалам КРО СМР
Новости КРО СМР 

Новости 
Ольга Козлова, фото Станислава Шаклеина

Портрет начальника бюро механообрабатывающего 
производства Любови Сырчиной помещён на Доску 
почёта г. Кирова. Соответствующее постановление 
было подписано горадминистрацией 8 июня 2020 года.

Поводом для награды был назван вклад в 
развитие промышленности.

Любовь Сырчина работает в АО «ЛЕПСЕ» с 
2004 года. За это время она «выросла» из опе-
ратора ЭВМ  в начальника бюро важнейшего 
подразделения предприятия, пройдя заочное 
обучение в Вятском госуниверситете по специ-

альности «Экономика и управление на предпри-
ятиях машиностроительного комплекса». Под 
её руководством бюро ответственно устанавли-
вает и технически обосновывает нормы време-
ни, следит за выполнением действующих норм 
по участкам и вносит конструктивные предло-
жения по совершенствованию работы. Любовь 
Александровна занимается укреплением тру-
довой дисциплины, воспитанием и обучением 
подчинённых, повышением их и своей квали-
фикации. Ответственный и исполнительный ра-
ботник, обладающий хорошей технической под-
готовкой и высокой работоспособностью, она 
активно участвует в общественной жизни заво-
да, являясь председателем цеховой профсоюз-
ной организации. Любовь Сырчина многократно 
была отмечена наградами заводского уровня и 
от Федерации профсоюзов региона. 

Напомним, ежегодно ко Дню города на Доску 
почёта г. Кирова помещают фотографии лучших 
представителей ключевых сфер деятельнос-
ти: промышленности, образования, медицины, 
сельского хозяйства, железнодорожного тран-
спорта и других. Среди членов Союза машино-
строителей России на Доску почёта 2020 года  
также помещены портреты работников заводов 
«Сельмаш» и «Электропривод». 

Предприятия 
объявили набор на 
целевое обучение

На заводе «ЛЕПСЕ» продолжает 
действовать программа целевого 
обучения. В ней принимают участие 
шесть выпускников подшефных 
школ предприятия.

С таким же предложением вы-
ступили заводы «Маяк» и «Элек-
тропривод», входящие в СМР. 

Первый предлагает выпуск-
никам 11 классов обучение в 
Тульском госуниверситете, вто-
рой – Вятском госуниверситете и 
Московском университете имени 
Баумана.

Кировское 
реготделение 
пообщалось с 
Москвой
Машиностроители стали 
участниками совещания аппарата 
Бюро Центрального совета Союза. 
Конференцсвязь с федеральным 
руководством состоялась 18 июня. 

Наш регион представили пер-
вый зампредседателя отделе-
ния Юрий Коваленко и сотруд-
ники пресс-службы. Обсудили 
проведение форума «Инженеры 
будущего» в онлайн-формате и  
участие машиностроителей в ка-
честве наблюдателей в голосова-
нии по поправкам в Конституцию 
страны.

Машиностроители 
на городской Доске 
почёта

Портреты сотрудников трёх 
предприятий украсили аллею у 
горадминистрации. 

Среди награждённых – на-
чальник бюро завода «ЛЕПСЕ» 
Любовь Сырчина, начальник ин-
струментального производства 
завода «Сельмаш» Алексей Ипа-
тов и инженер завода «Электро-
привод» Людмила Рубцова. По-
водом для их награждения был 
назван вклад в развитие про-
мышленности.

В июне машиностроители 
Кировского реготделения СМР стали 
участниками 355 донаций.  

Всего за первый месяц лета 
в лечебные учреждения было 
направлено 142 литра крови.

Растёт число участ-
ников донорского 
движения

Свежий выпуск новостей Кировского 
регионального отделения Союза 
машиностроителей России слушайте 
по заводскому радио по средам в 10-
05 и 15-00. 

На городской Доске почёта

Любовь Сырчина
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Суворовец с парада Победы
Владимир Коцепалов (фрагмент публикуется повторно), фото из семейного архива Павла Эдуардовича Шабалина
История завода

Мечтой любого пацана голодных и холодных 
лет была военная служба: и накормят досыта, и 
форма красивая. Поэтому в 1944 году поступил 
12-летний Эдик Шабалин в Горьковское 
суворовское училище. А ещё через год волею 
судьбы выпало ему принять участие в параде 
Победы.

Мальчишки, конечно, и не предполагали, 
что этот июньский солнечный день навечно 
останется в истории страны. 

Сводный батальон из трёх рот горьков-
ских суворовцев несколько недель с утра до 
вечера отрабатывал шаг на площади у Цен-
трального театра Советской Армии. В «ко-
робке», как они называли строй, было 10 ря-
дов по 20 человек. 

Когда ребята высадились ранним утром 
24 июня 1945 года из «студебеккеров» вбли-
зи Красной площади, справа от них оказа-
лись лётчики, у которых в первом ряду сто-
яли дважды Герои Советского Союза. Слева 
разместились знаменосцы. Только знамёна у 
них были со свастикой и крестами. «Коробки» 
стояли долго, и пацаны в суворовской форме, 
осмелев, начали отрывать свастики. Знаме-
носцы особо не возражали.

А затем по Красной площади прогарцевал 
Жуков на белом коне, за ним Рокоссовский. 

- Здравствуйте, товарищи суворовцы! По-
здравляю вас с Победой!

- Ура-а! Ура-а! Ура-а-а!
Потом мальчишескими ногами они печа-

тали шаг по брусчатке Красной площади с го-
рячим желанием увидеть на Мавзолее Стали-
на. 

Такому дню суждено оставить след не 
только в памяти, но и в судьбе. А она вела 
дальше по воинской стезе – в Рязанское во-
енное училище, где совершали прыжки с 
5-метровой вышки. Без парашюта, конечно. 

Далее была служба в Германии. В 1953 

году во время заварушки, произошедшей из-
за драки наших военнослужащих с союзника-
ми, взводу лейтенанта Шабалина довелось 
стоять с двумя своими станковыми пулемёта-
ми прямо напротив англичан у Бранденбург-
ских ворот (расположены в центре Берлина, 
до 1990 г. были частью ГДР - прим. ред.).

Затем был Забайкальский военный округ, 
сокращённо ЗабВО, что расшифровывалось  
как «Забудь вернуться обратно». Но вышло 
с точностью наоборот: демобилизовавшись, 
Эдуард вернулся в Киров и пришёл работать 
на завод «ЛЕПСЕ» в литейный цех кокильщи-
ком. 

Потом его перевели на сборку спецтехни-
ки. Завод оборонный, было логичным полу-
чить высшее образование в полусекретном  
Ленинградском военмехе (Ленинградский во-
енно-механический институт, основан в 1932 

году, ныне – Балтийский государственный 
технический университет «ВОЕНМЕХ» им. 
Д.Ф. Устинова – прим. ред.).

На 2 курсе Эдуард взял «академку» и вер-
нулся на завод в группу типовых испытаний. 
Женился на «военмеховке» Светлане. 

В конце 50-х страна ставила на вооруже-
ние новейшую ракету «Даль», она же «че-
тырёхсотка», она же – «11-е изделие». Ана-
логов у США не было. Позднее этой стране  
передал чертежи «Дали» Пеньковский (пол-
ковник ГРУ Олег Пеньковский был обвинён 
в шпионаже и измене Родины, расстрелян 
по приговору Военной коллегии Верховного 
суда СССР – прим. ред.).

На заводе «ЛЕПСЕ» под это изделие был 
построен крупнейший производственный кор-
пус. Требовались и конструкторы. Так Эдуард 
Шабалин попал в отдел главного конструкто-

ра на «четырёхсотку». А жена Светлана – в 
ОКБ, проектировавшее изделия для завода 
«ЛЕПСЕ». 

Затем Эдуард Шабалин прошёл путь от 
простого рабочего до начальника подразде-
ления. 10 лет руководил заводской партий-
ной организацией. Возглавив завод в 1984 
году, за 8 лет Эдуард Николаевич многое 
успел. Когда появилась в повестке дня обо-
ронки задача по выпуску товаров народного 
потребления и заводу «ЛЕПСЕ» предложили 
наладить выпуск стиральной машины, Шаба-
лин отказался наотрез: «Не лепсенский уро-
вень»! Так был взят курс на магнитофон выс-
шего класса «Олимп-003», на долгие годы 
ставший визитной карточкой предприятия. 

Эдуард Шабалин в колонне третий слева. 
Красная площадь, 1945 г.

Любовь Исакова, фото автора
Благотворительность

Помогать легко
Лето – горячая пора не только для 
тех, кто работает на производстве, но 
и для детских садов: они готовятся 
к новому учебному году. Вопросы, с 
которыми заведующим приходится 
сталкиваться постоянно, обостряются 
ещё сильнее: не хватает финансовых 
средств, материалов, специалистов 
с нужными техническими навыками. 
В этой ситуации на выручку приходит 
АО «ЛЕПСЕ», к руководству которого 
педагогические коллективы  
традиционно обращаются за помощью. 

Детский сад №107 – в пяти мину-
тах ходьбы от завода. Внутри уютно 
и светло, на подоконниках – цветы, 
на стенах – красивые рисунки. За-
ведующая Ирина Мышкина твёрдо 
уверена, что в дошкольном учре-
ждении должны быть яркие цвета и 
сочные краски: они помогают воспи-
танникам быстрее развиваться. Тем 
более, что из 96 ребятишек с огра-
ниченными возможностями здоро-
вья, посещающих детский сад, 19 
– это дети-инвалиды. Сотрудницам 
приходится вкладывать много энер-
гии, чтобы радовать малышей – со-
хранять чистоту и комфорт в дет-
ском саду, ведь зданию уже 85 (!) 
лет. 

– Мы не первый раз обращаемся 
к Геннадию Александровичу Мама-
еву. В 2018 году лепсенцы замени-
ли кровлю на складе для материаль-
ных ценностей, в 2019 – полностью 
восстановили вентиляционную си-
стему в пищеблоке и прачечной. И 
это сразу решило множество наших 
проблем, – рассказывает заведую-
щая. 

Этой весной и летом заводча-

не снова помогли детскому саду. 
Управление главного механика при 
поддержке отдела 13 изготовило и 
смонтировало двухсекционную мо-
ечную ванну из нержавеющей ста-
ли в пищеблоке. Сделана она по вы-
соким стандартам и, как отмечает 
главный механик Виктор Пленков, 
с минимальными затратами. Кро-
ме того, специалисты завода отре-
монтировали и установили элек-
трический двигатель на вытяжке в 
прачечной. В процессе поняли, что 
электропроводка и вся элементная 
база сильно изношены и тоже ну-
ждаются в замене. К этой работе, 
помимо управления главного меха-
ника, подключились отделы 26 (при 
личном участии Владимира Попено-
ва) и 13, цех 57. Совместными уси-
лиями сделали всё быстро и техни-
чески правильно. 

Завод не оставляет без поддер-
жки и детский сад №206 на улице 
Ердякова. Особенно плотно лепсен-
цы работают с детским садом по-
следние семь лет. Так, в прошлом 
году восстановили блок наружно-
го освещения, что очень значимо 
для учреждения с многочисленны-
ми площадками для прогулок и игр. 
Территория садика, действительно, 
впечатляет. Сейчас, в самую жару,  
здесь благоухают цветы, а здание 
утопает в зелени. На всех участках 
очень красиво – коллектив регуляр-
но участвует в городском конкурсе 
по благоустройству «Цветущий го-
род». 

– Без помощи шефов нам трудно 
было бы ухаживать за цветниками. 
Завод по нашей просьбе выделил 
4 поливочных шланга по 20 метров 
каждый, это значительно облегчило 
уход за клумбами. Но ещё важнее, 
что летом ребятишки почти целы-
ми днями гуляют на территории. Мы 
тщательно промываем все веранды, 
горки, домики и даже песок, чтобы 
дети могли играть, не рискуя здоро-
вьем, – говорит заместитель заведу-
ющей детским садом Евгения Пест-
рикова.  

Педагоги считают своей профес-
сиональной удачей, что мальчишки 
и девчонки идут в детские сады с 
радостью. В этом есть вклад лепсен-
цев – во всё, что было сделано, они 
вложили своё мастерство, посколь-
ку понимали, что помогают детям. 
Как верно заметил главный меха-
ник Виктор Пленков, делать добрые 
дела легко. Это позволяет поднять-
ся над обыденностью и понять, что 
по-настоящему важно.   Детский сад №107

Детский сад №206

Курсант Эдуард Шабалин, 1951 г.

Если возникают 
проблемы, которые 
женскому коллективу 
решить не по силам, 
заведующая Марина 
Самылова напрямую 
обращается к 
Вадиму Киняшову, 
начальнику цеха 
66, которому 
поручено шефство 
над дошкольным 
учреждением. 


